

Editorial

A lo largo de los primeros quince años del siglo XXI, Venezuela, América Latina y el Caribe han atravesado por un conjunto de cambios políticos, sociales, institucionales, económicos y culturales que han replanteado de distintos modos el papel de esta región en el ámbito internacional.

Entre esos cambios está el haber iniciado una revisión crítica de la historia para recuperar, desde perspectivas más amplias, los conceptos de independencia, soberanía, integración y emancipación, que de distintas maneras remiten al proyecto independentista fundacional del siglo XIX, que tuvo como figura fundamental al Libertador Simón Bolívar. Su pensamiento –leído al calor de situaciones, inquietudes, reflexiones y necesidades de hoy- ha motivado la realización en la Fundación Centro Nacional de Desarrollo e Investigación en Tecnologías Libres (CENDITEL) de un conjunto de seminarios y eventos que han abordado aquellos principios, ideas y proyectos potencialmente capaces de incidir en las posibilidades de desarrollo del Conocimiento Libre en los contextos actuales. Esas iniciativas son precisamente las que han motivado los trabajos que integran esta publicación. En sus textos se ha intentado revisar enfoques, criterios y aspectos del pensamiento bolivariano cuya pertinencia, validez y legitimidad son puestos a prueba frente a una problemática diversa que va de los campos de la historia y la filosofía hasta los predios de la economía, la tecnología, las ciencias políticas y la gnoseología en función de explorar nuevos caminos para una posible integración cabal y emancipada de nuestras realidades.

Así mismo, este esfuerzo pretende ser una contribución útil para el impulso y enriquecimiento de los debates sobre problemas fundamentales que plantean las nuevas tecnologías de la información y los alcances y posibilidades del Conocimiento Libre.

Estos empeños tienen también como propósito ofrecer opciones alternativas para la reflexión y la discusión sobre nuestro país, que atraviesa por una compleja circunstancia de polarización donde los discursos de la propaganda política parecen desplazar, a veces, el necesario análisis de las complejidades de Venezuela, y su lugar en los escenarios de América Latina y el Caribe, en esta controversial etapa de transición.

Alberto Rodríguez Carucci